

COMMISSION « GATINEAU VILLE EN SANTÉ »

PROCÈS-VERBAL

Tenue à Gatineau (secteur Hull), **LE JEUDI 13 MARS 2003, 9 H**
Maison du Citoyen, salle de conférence

PRÉSENCES :

Monsieur Luc Montreuil, conseiller du district 16 et président de la Commission
Madame Denise Laferrière, conseillère du district 8

Monsieur Jean Castonguay, Kinexsport
Madame Lucie Lafleur, Commission scolaire Des Portages-de-l'Outaouais
Monsieur Jean-Maurice Lafond, Centraide
Monsieur Denis Mathieu, CDEC
Monsieur Louis-Philippe Mayrand, CLSC d'Aylmer
Madame Berthe Miron, Table régionale des aînés et retraités de l'Outaouais
Monsieur Michel Quesnel, gens d'affaires
Monsieur André Sanche, Regroupement des associations de personnes handicapées de l'Outaouais

Madame Agathe Lalande, responsable, « Gatineau, Ville en santé »

ABSENCES MOTIVÉES :

Monsieur Bill Atkins, UQO
Monsieur Louis-Paul Guindon, Module – Culture et loisirs
Madame Lucie Lemieux, Direction de santé publique
Monsieur Luc Maurice, Collège de l'Outaouais
Monsieur Pierre Phillion, conseiller du district 7

INVITÉS :

Madame Danielle Léveillé, DSP
Monsieur Jean-Pierre Courteau, DSP

1. MOT DU PRÉSIDENT

Monsieur Luc Montreuil souhaite la bienvenue à tous.

2. LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Madame Denise Laferrière propose l'adoption de l'ordre du jour, appuyée par Monsieur Denis Mathieu.

3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 31 JANVIER 2003

Madame Denise Laferrière propose l'adoption du procès-verbal du 31 janvier 2003 avec une modification. On devra noter que messieurs Montreuil et Phillion sont arrivés à la rencontre de la commission à 10 h 30. Appuyée par Monsieur Jean Castonguay.

4. COURTE PRÉSENTATION DE CHACUN DES PARTENAIRES: DOSSIERS PRIORITAIRES DE LEUR ORGANISME

Monsieur Montreuil invite chacune des personnes à se présenter.

→ Michel Quesnel - Représentant des gens d'affaires

Monsieur Quesnel a consulté Monsieur Lacasse, membre de la Chambre de Commerces et d'Industrie de l'Outaouais, pour connaître son intérêt à participer aux travaux de GVS. Monsieur Lacasse a accepté d'y participer en alternance avec Monsieur Quesnel. Les membres sont d'accord, cependant on devra s'informer de la procédure à suivre auprès du Service du greffe.

Monsieur Quesnel nous fait part d'une préoccupation à laquelle la commission GVS devra être sensibilisée, soit la disponibilité des places en garderie. En Outaouais il y a une demande pour 9 300 places et seulement 6 000 places sont disponibles. Cette question soulève beaucoup d'intérêt autour de la table. Monsieur Quesnel nous propose d'inviter, lors d'une rencontre ultérieure, la Directrice des Centres de la petite enfance de l'Outaouais, afin de nous présenter le portrait de la situation en Outaouais.

→ Denise Laferrière

Madame Laferrière nous fait part de son intérêt à siéger à Ville en santé entre autres pour être à l'écoute des besoins de la communauté. D'autre part, son expérience dans les domaines de l'Éducation et du communautaire démontre bien l'importance qu'elle porte à ces secteurs.

→ Denis Mathieu

Comme directeur de la CDEC, Monsieur Denis Mathieu a une préoccupation toute particulière pour la revitalisation socio-économique des quartiers défavorisés en passant par la prise en charge des citoyens. Ces démarches demandent beaucoup de suivis, car elles se réalisent sur une période assez longue.

→ Berthe Miron

Madame Miron représente un regroupement d'associations pour les aînés et retraités de l'Outaouais (TARO). C'est une jeune association de deux ans d'existence qui a pour but de défendre les droits des aînés et retraités de l'Outaouais.

→ Jean Castonguay - Directeur de Kinexsport

Kinexsport est un organisme à but non lucratif qui a 27 ans d'existence.

Le but : développer des habitudes de vie saines pour la population.

Ses préoccupations : la pratique de l'activité physique chez les jeunes, d'où l'intérêt pour Kinexsport de travailler en collaboration avec la Fondation Chagnon au projet Québec en forme. Un défi, rendre encore plus accessible, auprès de la communauté, les infrastructures qu'il gère dont le site du Lac Leamy.

→ Louis-Philippe Mayrand - Représente les quatre CLSC du territoire de Gatineau.

Aujourd'hui, il parle au nom du CLSC d'Aylmer, compte tenu qu'il n'y a pas encore eu de rencontre entre les quatre CLSC à cet effet.

Les dossiers prioritaires : le tabagisme, les pesticides, les habitations à loyer modique et l'entraide communautaire.

Une préoccupation majeure : l'harmonisation des services partout sur le territoire de la nouvelle Ville de Gatineau.

→ Jean-Maurice Lafond – Directeur de Centraide mais également Président de la Table sur le développement social du CRDO.

L'objectif majeur de la Table de développement social: faire converger l'ensemble des actions en développement social pour un résultat collectif.

→ Centraide.

Entreprise philanthropique qui a comme mission d'améliorer les conditions de vie des plus démunis via le développement des communautés.

Priorités majeures : La pauvreté et l'appauvrissement, l'autonomie des gens dans les communautés.

Ses attentes au regard de Ville en santé : avoir une préoccupation de développement social afin d'améliorer les conditions de vie de l'ensemble de la population,

→ Madame Danielle Léveillé

Les priorités et les mandats de la Direction de santé publique :

- 1) Connaître l'état de santé de la population;
- 2) La santé au travail;
- 3) La santé environnementale;
- 4) La santé des communautés par le développement intersectoriel

Des préoccupations au regard de la périnatalité, la sédentarité des jeunes;

Un programme de prévention intégré en Éducation en référence avec le Programme national de santé publique.

Intérêt à présenter, lors d'une rencontre, le Programme national de santé publique et voir comment on peut tous y collaborer.

On souligne l'importance pour la santé d'une communauté de recevoir un portrait de ses capacités et de son potentiel en lien avec ses forces et ses réussites.

→ André Sanche

Est préoccupé par le décrochage des personnes handicapées au sein de la société. D'autre part, il remarque une grande difficulté pour la majorité des associations pour personnes handicapées de travailler ensemble pour une même cause. La participation du RAPHO à la commission Gatineau, Ville en santé est pour lui un pas majeur pour l'intégration des personnes handicapées au sein de la société.

→ Lucie Lafleur

Sur le territoire de Gatineau, 40 000 personnes fréquentent les écoles des différentes commissions scolaires.

D'autre part, les écoles sont très sollicitées par différents acteurs du milieu pour travailler auprès des jeunes et de leur famille. Elles sont une cible majeure au regard de problématiques de pauvreté, de santé, violence, etc.

Cette grande demande de la communauté, à collaborer avec les écoles, est fort intéressante, cependant les ressources scolaires ne sont pas plus nombreuses ce qui amène un grand essoufflement du personnel.

D'autre part les écoles font face à de très grandes pressions pour devenir de plus en plus performantes. Les commissions scolaires travaillent donc de mieux en mieux ensemble à une offre de services commune.

On oublie souvent que les commissions scolaires font parties des plus gros employeurs de la Ville de Gatineau. C'est un joueur majeur dans l'économie de la Ville.

→ Luc Montreuil

Monsieur Montreuil remercie les membres pour ce tour de table riche en commentaires.

→ Agathe Lalande

Rappelle le concept de Villes et Villages en santé. De plus, le défi pour les membres de la commission sera d'identifier des priorités communes d'actions, à partir desquelles, chacun est prêt à collaborer.

5. PLAN D'ACTION 2002 DE GATINEAU, VILLE EN SANTÉ

Jean-Pierre Courteau de la DSP se présente à la réunion, on passe donc immédiatement à la présentation du dossier des environnements sans fumée.

Jean-Pierre Courteau présente une partie du portrait de santé qui porte sur les différentes statistiques reliées au dossier tabac, particulièrement sur le territoire de Gatineau.

Danielle Léveillé et Agathe Lalande présentent le dossier des environnements sans fumée auprès des membres de la commission incluant le sondage sur des environnements sans fumée auprès de la population gatinoise à la fin avril.

Il est proposé par Jean-Maurice Lafond, appuyé par Berthe Miron et adopté à l'unanimité, que la commission Gatineau, Ville en santé poursuive ses actions dans le dossier des environnements sans fumée, dont le sondage sur des lieux publics sans fumée, en collaboration avec la Direction de santé publique.

D'autre part, on propose que des démarches soient entreprises auprès de la Planification stratégique de la Ville pour que le volet des lieux publics sans fumée soit apporté lors du forum du 21 mars. S'il s'avère impossible d'ajouter cet élément pour fins de discussion, chacun des membres présents au forum s'assurera de partager ses préoccupations lors des ateliers de participation.

La rencontre se termine à midi. Les points 5, 6 et 7 de l'ordre du jour seront ramenés à une prochaine rencontre.

6. CALENDRIER DES ASSEMBLÉES

Le calendrier suivant est accepté pour les prochaines rencontres de la commission :

Les jeudis de 9 h à midi le 27 mars

Le 24 avril
Le 15 mai
Le 19 juin
Le 18 septembre
Le 23 septembre
Le 20 novembre
Le 18 décembre

7. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

L'assemblée est levée à 12 h.

Rédaction du procès-verbal

Signature du président de la Commission

Agathe Lalande
Responsable Commission Gatineau Ville en santé
Module – Culture et loisirs

Luc Montreuil
Président de la Commission